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科普时报

回望南极

观 天 下

入夏，今年北京比通常燥热得早。一
天，笔者到北京市东单办事，趁清晨出
门，顺便找一家早点铺，比较三四家，最
终选定一家叫“咔哥智能厨房“的餐厅，
走进去。

这家店面不大，餐厅也就20平方米
左右，摆着三排简易进餐桌椅。环视餐厅
环境，倒简洁干净。店里只有三五个穿短
衫的年轻人忙乎。正面是服务柜台。柜台
旁是后厨，灶具多在封闭的壁柜里，按客
人点的菜单由机器炒制，见不到油烟；后
厨也有一两位厨师，但多用于个别道菜的
炒制。我走到智能点菜单旁，点了一碗小
米粥，一个蔬菜肉包子，一个煮鸡蛋，用
手机微信支付款后，选一个位置坐下来，
发现来此就餐者众。看来，这个店很受欢
迎，利润可观。

在繁华街道建的这个小店之所以能赢
得顾客，有赚头，就在于运用了机器炒菜
技术，减少了人工成本，也解决了炒菜的
油烟困扰。近年来，智能技术的应用，大
大便捷了人类的生产和生活，例子举不胜
举。仅以家居为例，比如智能门锁、自控
空气净化器、机器人除尘仪等技术的应
用，大大便捷并提升了人们的生活品质。

科学是什么？一般解释为科学是关于
自然、社会和思维的知识体系。我们谈论
的应用于生产与生活中的科学，多是指自
然科学范畴。自然科学技术的应用，方便
人类生产与生活，提高生产力是第一要
义。但科学技术的推广和应用，其前提应

着眼于保护人类安全（当然，运用于战争
的科学技术，另当别论）。

有一种说法，科学是双刃剑。此话
不假。比如，有些科技产品，推广应用
于我们的生产与生活时，就有点顾此失
彼，忽视了对人类或生态伤害的一面。
前些时，一位朋友与我谈起，他所在宿
舍小区实施改造，统一换门窗。他嫌麻
烦，只换了阳台窗子。殊不知，换了阳
台窗时间不长，靠新窗玻璃旁的原来有
的一溜好好的盆栽花草都蔫了，叶子上
生出许多莫名其妙的虫子。一查原因，
出在玻璃上。原来，装修方提供的玻璃
窗上涂有一层无色的保护液膜，有毒性
作用，殃及了花草。

顾此失彼地应用于生产与生活中的科
技产品，何止类似这种液膜呢？又比如，
化肥的发明，是人类科技史上的一个重要
事件。化肥因营养元素含量高，营养全
面，对植物生长起速效催进作用，而一度
广受推崇；但随着人类对农产品安全的认
知度提升，种植者在施用化肥种植实践中
发现，过量或长期使用化肥，既会改变土
壤结构，也影响植物营养结构，导致土
壤酸碱化、植物体生长异常，出现诸如

果实变小、味道变得不好吃之类的弊
病。又比如，用于除虫除草的农药的发
明，当时为减少在田间除虫除草的人工
劳动确实起到重要作用，但人类逐渐发
现，使用后的农药，90%残留在环境中，
造成对环境的污染和对农产品本身的污
染，最终影响人类的健康。

所以，近年来追求高品质生活的人
们，排斥施过化肥或农药的农产品，而
选择不施农药化肥的生态农产品。农业
农村部和各地厅局在近些年的生产发展
计划里，也特地把“实现化肥农药使用
量负增长”纳入规划。

从农产品种植依赖化肥农药，到实现
化肥农药使用量负增长，这个过程，也印
证了人类从认识到实践，到再认识再实践
的渐进过程。这个渐进过程中，升华了科
技产品的使用如何保护人类的意识。

（作者系中国作家协会会员，人民日报
高级记者，人民日报海外版原副总编辑）

科 学 技 术 应 着 眼 于 保 护 人 类
□ 王 谨

“极地”号顺利渡过黄海、东海，
于 1988 年 11 月 22 日驶进琉球群岛的宫
古海峡，平稳地进入浩瀚的太平洋。
往后一个多星期内，太平洋风平浪静。

此次考察队队员中有一支十分特殊
的队伍——四川电视台电视连续剧 《长
城向南延伸》 的剧组成员。剧组 7 名成
员，其中有现今已经是全国著名影视演
员的张国立，当时他在剧中任副导演兼
木工郑毓山一角；还有曾在电影 《芙蓉
镇》 中饰演老支书的著名演员郑在石；
主角是曾经在话剧 《杨开慧》 一剧中扮
演“毛泽东”的金乃千同志。（可惜拍完

《长城向南延伸》后，他在归途中不幸病
逝，这是后话）。该剧的导演、制片、编
剧之—是四川电视台的高级导演唐毓
春。电视剧 《长城向南延伸》 的主要内
容是描述中国第一支南极考察队，克服
种种困难到乔治王岛建立南极“长城
站”的经历。

在太平洋驶往赤道的航行中，电视剧
组开始拍摄部分场景和故事。闲暇时，他
们有的人帮厨，有的人协助办 《极地之
声》小报，有的人帮水手干活，多方面体
验生活的同时，他们还培养了一大批临时
演员，就连我这个不会讲普通话，毫无文
艺细胞的人，也被他们拉进剧组充当了一
名慰问团的副团长。

为了活跃大家的生活，船上经常举办联欢会。每到
这时刻，电视剧组成员的表演特别受欢迎。张国立自编
自演的快板朗朗上口、节奏明快，绘声绘色；金乃千朗
诵的毛主席诗词《蝶恋花·答李淑一》，声情并茂，感情
真挚。最可笑的是郑在石表演的模仿秀，能够活灵活现
地模仿出考察队里许多人的言谈举止，逗得大家捧腹大
笑。

烟波浩淼的太平洋并不总是风平浪静。渐渐的，风急
浪大起来，队员们都回舱室休息了，剧组却格外忙碌，许
多镜头必须赶在风急浪大时拍摄。有一次为拍一个风浪镜
头，几个演员坐在一、二层甲板之间的铁梯上等待开机
时，突然一个巨浪卷来，把他们全都掀翻在甲板上，个个
淋得像落汤鸡，连高级摄像机也被海水淋透了！从此以
后，演员们不再像以往那样只是扯开嗓门唱“大海呀大海
就像妈妈一样。”而是每当风急浪高，他们就苦着脸改
唱：“大海呀大海，就像后娘一样！”，一边唱着，一边照
样忙着。演员们吃苦耐劳幽默乐观的态度，逗得大家又好
笑又敬佩。

特别令我敬佩的是金乃千教授。那年他和我同是54
岁，我们两人都不太善于交际言谈，而且住舱邻近，所以
在船上成了常来常往的好朋友。他是中央戏剧学院表演研
究室的主任、教授，我是国家海洋局北海分局船舶飞机处
的处长和高工，两人专业不同，爱好不同，却相处得十分
投缘。他多才多艺，不但会演戏，书法和篆刻也十分精
通。旅途中，他特意为我亲手制作了一枚“首日封”，上
边写了一首小诗：

半百涉重洋，
极地结新知；
海天本一色，
情深语话迟。
——首航东南极同龄好友王子怀兄雅正。

金乃千
金乃千对工作精益求精。拍戏时，每一个镜头他常常

主动要求连拍三次，以备选用。有一次，我去他住舱聊
天，他刚写完日记。只见日记扉页上写道：“人生难得几
回搏，搏它一次没白活！”。小书桌上还摆放着一枚一寸见
方的青石印章，是他不久前为自己镌刻的 3 个大篆体字
—— “南极翁”。我笑了，说：“你对南极可真是情深意
笃啊！”他也笑笑说：“你不也一样吗？我们都已年过半
百，能有机会远涉重洋到南极大陆建站，不容易呀！”

“极地”号在太平洋上继续南行。天气一天比一天
热起来。过不了几天，就可以到达赤道了。由于这段
航行相对来说比较平安顺利，队里许多同志被拉到剧
组拍“长城向南延伸”。大家齐心协力，决心要拍一部
我们中国人远航南极考察的正气歌。

太阳越来越火红。我们从青岛出发时是初冬时节，大
家还都穿着毛衣或棉衣，现在却只穿一件汗衫或衬衫就足
够了。这意味着赤道越来越临近了。

（王子怀为原国家海
洋局北海分局船舶飞机
处处长，张静为原国家
海洋局北海分局信息中
心党委书记）
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地质行业有句话叫“看颜色，识
成分”。黑土之所以是黑色，是因为它
的成分中含有更加丰富的暗黑色的腐
殖质。腐殖质不仅可以为植物生长提
供丰富的氮、磷、硫等营养成分，还
使黑土具有一种独特的结构——团粒
结构。腐殖质像胶水一样把土壤单颗
粒胶结成几毫米的团粒体，被叫做植
物根系的小水库和小肥料库，这些特
性可是粘土、沙土等望尘莫及的。所
以说，黑土肥力高，性状好，无愧于
土中之王的美誉。

我们通常提到黑土地就能想到东
北，那为什么我国的黑土地只分布在
东北地区呢？答案与东北四季分明的
气候有最直接的关系。夏日来临，雨
热同季，植被生长旺盛，地表有机物
积累量非常大，而秋冬时节，温度骤
降，有机物来不及分解便被积雪覆

盖。第二年温度升高时，微生物将植
物残体转化成腐殖质在土壤中积累。
日复一日，年复一年，才形成了如今
的黑土地！有研究表明，形成 1 厘米
厚的黑土层至少需要200年。

地球自形成以来，只为我们创造
了四大黑土带，除了我国东北平原，
黑土地还分布在美国密西西比平原、
乌克兰大平原和南美的潘帕斯草原，
由于土地肥沃，都是所在国家重要的
农产品基地。然而由于人们过度垦殖
和掠夺式经营，导致黑土发生了不同
程度的退化。乌克兰和美国都曾因毁
草开荒爆发过黑风暴事件。

那么，我国东北的黑土地身体状
况如何呢？自 2003 年以来，自然资源
部中国地质调查局开始对黑土地进行
全面的体检。给黑土地做体检总共分
三步：第一步就是野外实地测量黑土

的厚度以及各项物理性质；第二步就
是采样化验，目前已经采集了 50 多万
件土壤样品，获取了百万精准数据；
第三步就是利用卫星遥感、航空高光
谱遥感等先进技术对黑土地进行快速
监测。于是，一份权威的黑土地体检
报告横空出世！

报告显示，东北黑土地整体清洁，
基本没有重金属污染，可以为我们生产
出安全放心的粮食。不仅如此，地质工
程师们还在黑龙江海伦等地区发现了大
量天然绿色富硒黑土地，所谓“天眼透
视黑土地，龙江遍开富硒花”。不过，
东北黑土地也有一点病了！与上世纪
80 年代的数据相比，东北平原的土壤
有机质含量已经下降了约13%，局部地
区存在水土流失、土壤板结等问题。如
果给黑土地下个诊断书，“营养失衡”
再贴切不过，建议通过秸秆还田、轮作

休耕等方式逐渐恢复黑土的有机质含量
和性状，还黑土地健康。

2018 年，习近平总书记视察东北
时强调，“中国人的饭碗任何时候都要
牢牢的端在自己手上，我们的饭碗应
该主要装中国粮”。东北黑土地是我国
最大的商品粮基地，每年生产出五分
之一的粮食，是我国粮食安全的“压
舱石”。保护黑土地，任重而道远，东
北地质人将不忘初心，牢记使命，保
证黑土地不退化，不减少，打好黑土
保卫战，做好黑土卫士！

（作者系中国地质调查局沈阳地质
调查中心地质工程师。此文为 2019 年
全国科普讲解大赛二等奖作品讲解词）

黑龙江省三江平原黑土地（刘国栋拍摄于2019年5月）。

解 密 黑 土 地解 密 黑 土 地
□□ 刘刘 凯凯

科普讲解

土壤经常被叫做地球的皮肤，跟人有不同的肤色一样，
土壤亦然。在北京中山公园的社稷坛里，分布着五色土，青
红蓝白黑，五种颜色代表着广阔的中华大地。其中的黑土，
有人形容他是一两土出二两油，也有人说黑土地上插根筷子
也能发芽，因此黑土也被叫做“土中之王”，那么，黑土地到
底有哪些独特之处呢？

《长城向南延伸》主要演员金乃千
赠送作者的墨宝。

（上接第一版）
杨教授说，这个农民20多岁时就跟

着他们团队挖掘化石，如今50岁的他基
本能识别该产地中的化石类群，对整个
研究历史也较清楚。这个现象说明了公
众的科普旅游意识在提高，之所以选择
这个农民，就是因为他比一般导游懂得
更多的科学内涵，能用通俗的语言将深
奥的科学问题传达给大众。“所以我们
科学研究群体在做好研究的同时，应该
能多考虑通过科学普及这个桥梁让大众
了解我们，真正做到科技创新和科学普
及同等重要。”

这位“科学家导游”名叫刘锋，他
说每年有研学团队来到这里，暑期是高
峰，多来自北京和江浙一带，反倒贵州
本地来参观的较少。

“金钉子”如何进一步做旅游开发？
就古生物化石资源而言，贵州是一

个百宝囊，剑河“金钉子”的科学价值
如何真正体现出来呢？

“现在对这个点的开发和打造与它
的资源是非常不匹配的。”贵州省地质
学会秘书长廖莉萍表示，金钉子应该和
它附近的资源结合起来，“金钉子地学
旅游线路，应与其周边的旅游资源结合
起来，比如剑河温泉就是天然优势，除
了疗养泡浴外，还可考虑为游客介绍一
下该温泉的形成等知识。这里的革东断
层就与温泉的形成有关，可顺路考察革
东断层。同时参观附近的清水江组地层

标准剖面。金钉子剖面位于革东镇八郎
村，八郎村具有打造为古生物化石村的
优势，其山麓两边有保存非常完好的苗
寨古村落，也可以与民族文化旅游结合
起来。再远一点，台江县保存有这一带
最老的一个地层剖面，从台江到剑河，
可以串成一线，打造成一条完整的地学
科普及研学线路。同时，还可通过举办
国际、国内古生物学术交流活动及会议
扩大影响。现在研学非常火，也可做一
个整合，一定会发展得很好。

与会专家指出，科普旅游基地一定
要有深度科普游的意识，当前的旅游很
多止于“形象化参观”，即看到某山形
像猴子、大象，但为什么会形成这样的
样貌，在当前的旅游中，并不能给予一

个很好的解答。
参会的学生则结合自己的旅游经

验，分享了博物馆科普资源开发的想
法，科普景点目前在贵州存在现代化不
足的情况，例如借助 3D 动画等动态形
式可以很容易让游客做到喜闻乐见，不
知不觉达成了科普的效果。

将科普旅游打造成贵州旅游重要名片
与西安、南京、北京相比，贵州的

历史沉淀似要逊色不少。既然没有太多
的历史资源，那么自然资源就显得更为
重要了。

贵州大学副教授喻美艺指出，要把
科普旅游作为贵州省旅游发展的第一首
选。贵州省曾专门进行了全省的旅游资
源大普查，前期工作有了，现在是怎么

把成果做好的问题。科普旅游的两个路
径无非一个是现场参观自然资源，另一
个是去领略博物馆体系。地学是贵州最
有特色的亮点，不管是喀斯特资源还是
化石资源都在全国较有代表性。

如何做好所面临的第一个困境，
是这些自然资源的经营权和管理权这
两权的分离。地方政府想做好，但管
理权重不一定在你手上。伴随着凯里
生物群的研究推进，至今还没有一个
像样的博物馆体系展现出来。贵州省
科协做了很多工作，省科协电子博物
馆已经开始运作，搞了很多年，想搞
电 子 化 ， 做 电 子 博 物 馆 也 是 一 种 手
段，但现在大家重视程度还是不够，
没有系统做起来，当前需要大力去做。

喻美艺还就他组织的几次中美学生
联合考察的经验进一步指出了中美科普
教育的差距。贵州大学当时参与的全是
研究生，美国来的全是本科生和非地质
专业的学生。“我们的学生反倒在野外
操作的技能不如他们，为什么？他们很
多知识来源于地质公园，美国所有的国
家公园都有很完善的配套体系建设，美
国的中小学生从小学到中学不知要参观
多少次博物馆，他们将科普深深融入到
旅游中去了。科普旅游的意义还不能完
全用旅游的产值来衡量，因为它是针对
提高我国全民科学素质的工作，有更深
远的意义。科普旅游只有在现实生活中
推动，才可能真正有效果。”

“金钉子”有着“地球的年轮”和
地质学界的“奥林匹克金牌”之称。
2018年中国第11枚“金钉子”落户贵
州，一股地质科普游在贵州悄然兴起。

贵州省地矿局派驻六盘水市钟山区
脱贫攻坚工作组于2018年在月照社区双
洞村、独山村一带发现一处构造复杂、
外观奇特的古喀斯特地质遗迹。那里有
地层剖面遗迹、褶皱构造遗迹、断层构
造遗迹，喀斯特地貌奇观比比皆是，有
双洞盲谷、神雕峰、大硝洞，独山环状
绝壁，峰丛、洼地等等。

贵州省地矿局、钟山区积极将其打
造成为全国首家旅游地质文化村。地学
旅游文化村具有较高的科学价值、审美
价值、科普价值、生态价值、人文价
值、经济价值，也是一项实施精准扶

贫、脱贫攻坚的创新举措、新尝试。
贵州省地质学会秘书长廖莉萍研究

员表示，创建地学旅游文化村等取得了
一些成果，在参观完兴义国家地质公园
之后，不妨参观文化村。

有专家指出，贵州地理对旅游存在限
制性条件，比如不像其他省份很密集，很
散，来一次只能去一个地方，这个地方联
系到科普旅游，要注意点的密度。

贵州大学资源环境与工程学院院长
吴攀则提议应该在贵州大学筹建一个喀
斯特博物馆。

吴攀认为，全民科学素养提升是一
个系统工程，各级政府的重视和投入必
不可少。要整合地质学会、旅游局、高
校等资源，形成联动，把大学生培养成
科普工作的后备军。在贵州大学建立一

个喀斯特博物馆就是很好的倡议，国际
上像东京大学就非常重视，国内如中国
地质大学、西北大学、吉林大学等都有
非常精致的地学展览馆。贵州地质资源
非常丰富，若贵州大学建地学科普馆，
仅学校每年一万新生入学，这样传递，
每名学生带1个家长来，就有至少两万
人参观。还可面向贵阳市民和周边高校
师生。

吴攀还提议编一系列地学科普旅游
手册。现在周末家长带着孩子到周围景
点郊游的特别多，如果能编一本介绍贵
阳周边地质环境的科普书，可以方便家
长带着孩子参观。

另外，他认为以点带面很重要，一
开始可选择性地找几个点，也可以先提
出来论证，先做几个样板出来，边做边

总结，最后推广。
贵州是一个宝地，动植物、中草

药，矿产资源都很丰富。
贵州省科协党组书记、副主席张美

圣认为，贵州现在讲发展的故事讲得比
较好，但地质故事讲得还没那么好。搞
好科普旅游工作最重要的是顶层设计，
应该以良好的顶层设计来促发展。

中国科普研究所副所长颜实则认
为，要做好科普旅游乃至科普工作，首
先需要从建设科普队伍出发。科普实际
上是一门行当，需要和专业人员有很好
的结合，而我国当前科普高端人才非常
缺乏，需要在科普人才培养方面多努
力；而如何让一般民众看了就爱上科
学，爱上地质专业，科普的创新也显得
非常重要。

从 “ 认 识 地 球 ” 到 “ 讲 好 地 球 故 事 ”

有余图 王谨写意

贵 州 ： 用 “ 金 钉 子 ” 做 强 科 普 游

你知道什么是真
正的“海洋”吗？海
与洋有何联系？二者
又有何区别？海洋对
全球气候变化有着什
么重要影响？

《知 识 就 是 力
量》 2019 年第 6 期聚
焦海洋，通过“你真
的认识海洋吗”“海
洋宝藏”“深海龙宫
孕育多彩生命”等专
题，揭开海洋的神秘
面纱。


